

INICIATIVA BI REGIONAL:

Difunden política pública para proteger el Archipiélago de Humboldt

Organizado por el Ministerio del Medio Ambiente (MMA) y las Secretarías Regionales Ministeriales de Atacama y Coquimbo se realizó a fines de enero, el Encuentro Birregional. Caminando hacia una Gestión Efectiva del Área de Conservación de Múltiples Usos (ACMU) Archipiélago de Humboldt.

El objetivo del encuentro fue entregar conocimiento para el diseño del plan de manejo del ACMU Archipiélago de Humboldt, con la finalidad de impulsar una gobernanza marino costera sustentable, a través de la participación y colaboración de actores clave en este territorio. Además de aportar en los esfuerzos nacionales para cumplir la meta mundial de poner bajo protección efectiva, el 30% de los ecosistemas terrestres y marinos del planeta al año 2030.

Durante estas jornadas participaron como expositores Diego Flores, Jefe del Departamento de áreas protegidas de la División de Recursos Naturales y Biodiversidad del MMA, quien habló sobre "Áreas protegidas,

Esta área protegida fue oficializada por el Decreto N°31 de noviembre del 2023. Posee una superficie de 574.873 ha. Se ubica frente a la costa de Freirina, Región de Atacama y en las comunas de La Higuera y La Serena, Región de Coquimbo.



En la oportunidad participaron el equipo núcleo de planificación del ACMU, representantes de gobierno vinculados a pesca, economía, turismo y medio ambiente, la alcaldesa de La Higuera, Uberlinda Aqueo, junto a representantes de las comunidades locales y de turismo, organizaciones ambientales, representante de pueblos indígenas, científicos, juntas de vecinos de Carrizalillo, Los Choros y Los Burros, APR de Punta de Choros, Servicio País, Agrupación Changa, Pescadores de Chañaral de Aceituno, Totoralillo Norte y Caleta Los Hornos. Otras entidades presentes fueron la ONG Panthalassa, Agrupación de Hierbas Buenas, AG de Los Choros y Chungungo, ONG Modema La Higuera y la presidenta de la Cámara de Turismo y Comercio de La Higuera.

compromiso de Chile y la importancia del Archipiélago de Humboldt" y sobre el "Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas (SBAP), los primeros pasos de implementación, sus desafíos, oportunidades y la relación entre el Servicio y el ACMU Archipiélago de Humboldt".

Otra expositora fue Marisol Romero, de la División de Recursos Naturales del MMA y quien dio a conocer acerca de "las etapas para un plan de manejo de un área protegida, su importancia en la conservación efectiva y el valor de la gobernanza en la implementación del instrumento".

Por su parte, Ricardo Catalán, profesional de la SEREMI del Medio Ambiente de la Región de Atacama, dio a conocer su experiencia en la elaboración del Plan de manejo del ACMU Isla Grande de Atacama. Finalmente se efectuó un panel de expertos sobre las temáticas tratadas en los encuentros.

El Archipiélago de Humbol-

dt se caracteriza por surgencias permanentes, lo que favorece una alta productividad biológica y pesquera, con una importante biodiversidad, que registra más de 400 especies, destacando la presencia de algas, invertebrados bentónicos, peces, avifauna, mamíferos marinos, entre otras.

En el ámbito comunitario es importante destacar lo señalado por Jorge Cabrera, vocero del Sindicato de Pescadores de Totoralillo Norte y presidente de la agrupación Changa de la Pesca Artesanal de Totoralillo Norte, quien manifestó "aquí estamos recuperando confianzas, estableciendo comunicación. Creo que se están dando pasos importantes, porque teníamos grandes dudas y desconfianza. Creo que fue un paso importante para conversar con los que estamos de acuerdo y en desacuerdo, buscando una mejor convivencia y hacer que esto funcione, donde todos seamos actores y democráticamente decidamos entre todos, lo que es mejor para la comuna y el país."